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新闻新闻壹段壹段评评

殡葬服务是民生大事，关乎群众切身利益。殡仪
馆作为具有公益属性的殡葬事业单位，必须坚持殡葬
公益服务理念，不应也不能对逝者家属“趁火打劫”。
当前，殡葬行业高收费、乱收费的话题屡引热议，对
此，不能止于个案查处与纠偏，而要花更大力气对整
个行业进行持续的专项整治，对价格不透明、漫天要
价、强制消费等违法行为从重处理。同时，要进一步
完善相关法律法规，明确殡葬业各项收费标准和相关
监管部门的权责，加快形成监管合力，扩大监管范围，
促进殡葬行业规范化运行。

别让“天价花篮”亵渎殡仪馆公益属性

近日有网友发文称，一名4岁儿童因病在济南去世，其妈
妈想让孩子走得体面些，让济南殡仪馆为孩子在灵堂布置花
篮，8个花篮被收费13800元，后经“讲价”降到3000元，而后
又改为鲜花“租赁”，鲜花将回收。7月10日，济南市民政局发
布通报：已成立调查组对网络反映问题进行认真调查。

理性看待无人驾驶出租车
最近，百度旗下的“萝卜快跑”频频登上热搜：7月7日在武

汉街头与行人相撞，7月10日百度集团股价上涨超10%。争
议声也随之而来：无人驾驶要抢了出租车驾驶员的饭碗？无人
驾驶出租车上路的法规是否已经完善？“萝卜快跑”引发热议的
背后，不少人认为无人驾驶汽车正在整顿和颠覆出行市场。

与传统出租车、网约车相比，无人驾驶出租车确
实具备不少优势，但其技术上还有很大的进步空间，
需要进一步提高其智能性、安全性。因此，公众不妨
以一种既乐观又审慎的态度看待它的发展，相关企业
也要摆正心态，不能为了抢占市场过度炒作。政府及
有关部门则需要从法律与制度的角度，来为它的规模
化发展奠定基础，做好保障。

黄婷 整理点评

今年夏季，全国多地连发高温预警提示，各类“降温神
器”的销量也连创新高。其中包括一款号称可以“快速制冷”

“一喷降温”的降温喷雾，一些网红降温喷雾的销量甚至达到
10万+。然而，一些消费者反映，部分降温喷雾产品的成分
存在安全隐患。还有暑天热销的制冷杯、挂脖风扇以及冷感
湿巾、降温冰贴等产品，或多或少都在使用、保存等方面存在
一些安全隐患。

“降温神器”，要降温更要安全

“降温神器”虽具有降温效果，但也存在一定的安
全隐患，令人难以放心使用。因此，厂商在研发、生产

“降温神器”时，不能只注重降温效果，也要综合考虑
消费者的使用场景和习惯，以安全为第一原则，在材
料、设计、操作等方面多下功夫，提高安全等级，并在
说明书上，仔细标注安全风险，提醒消费者正确掌握
使用方法。同时，商家在促销“降温神器”时，不能“王
婆卖瓜”只夸降温优点，也要将注意事项讲明白，提醒
消费者安全使用，尽可能降低安全事故。

●今年的暑假研学产品预订启动更早，研学产品的预订从5月中旬就开始
起量。截至目前，预订量比去年同期增长四成左右，价格比去年略有下降

●面对社会需求的理性和多元，研学市场也在不断发展，呈现出三大新趋
势：市场细分更为专业、从业门槛有所提升、行业品牌化开始显现

●在市场火爆的同时，乱象也随之产生。在文旅加速融合的新形势下，研学
项目涉及多个政府部门，无论在规则完善还是在监管发力上，都需要多方
联动、统筹协作，促进研学行业良性发展

——暑期研学游市场走访观察

需求更理性，场景再“上新”

□ 新华社记者 郑天虹 王莹 廖君

暑期来临，研学游升温，成为一些青少年
开启假期模式的热门之选。记者近日在广
东、湖北、辽宁等地采访发现，研学游需求趋
向多元和理性，更多市场主体聚焦“学”和

“研”，推出一些小而美、小而专的项目，研学
场景不断“上新”。与此同时，从业门槛有所
提升，行业品牌化趋势开始显现。

预订量比去年同期增加，需求
更趋理性

今年的暑假研学产品预订启动更早。“去
哪儿”大数据研究院研究员肖鹏说，研学产品
的预订从5月中旬就开始起量。截至目前，
预订量比去年同期增长四成左右，价格比去
年略有下降。

记者观察到，研学市场需求旺盛的同时，
理性成分也在增加。广州一名中学生家长王

女士说，以前喜欢“跟风”“蹭热度”，今年开始
考虑孩子到底要在研学中收获什么。

家长也不再是“只选贵的”，开始关注研
学内容的深度和广度。武汉市民李女士的儿
子下半年将升初中，刚参加了北京六天五晚
文化研学活动。她说，每人5800多元的团费
虽不便宜，但研学内容不再只是在名校打个
卡，而是走进京东亚洲一号仓，参访科大讯
飞，这是孩子平日里接触不到的新科技，知识
和视野都有所拓展。

第三方调研数据显示，2023年，全国中
小学生研学实践教育基地超过1600个，研学
企业30000多家，研学市场规模1469亿元；
预计到2026年，市场规模将达到2422亿元。

行业不断发展，呈现三大新趋势
面对社会需求的理性和多元，研学市场

也在不断发展，呈现出三大新趋势：
——市场细分更为专业。记者梳理发

现，除了博物馆、风景名胜等传统人文自然景
观类研学项目外，一些小而专的项目受到追
捧。比如“海龟大象保育营”“少儿中医夏令
营”“山海经文化营”“火箭研学营”等。

——从业门槛有所提升。近日，人力资
源和社会保障部发布《关于对拟发布生物工
程技术人员等职业信息进行公示的公告》，将

“研学旅行指导师”职业名称变更为“研学旅
游指导师”。业内人士认为，这有助于提升从
业人员的专业化水平，确保他们具备为学生
提供高质量研学实践服务的能力。

——行业品牌化开始显现。河南省旅游
协会副会长王亚洲说，研学行业大浪淘沙，品
牌度、集中度不断提升。现在给孩子选研学
项目，很多家长更倾向于选择市场认可度高
的跨区域、大品牌机构。

各地文旅部门也在大力打造各具特色的
研学品牌活动。沈阳市红色文化研究会等单
位联合开展推介沈阳旅游资源的主题研学活
动“小使者万里行”；西安旅游集团推出“动物
园奇妙夜——围炉故事会”秦岭野生动物园
夜游等多条夏季研学路线；济南市文化和旅
游局近日组织全市非遗传习场所开展“泉润
非遗——暑假研学月”活动……

市场仍存乱象，需要多方联动
加强监管

记者调研发现，在市场火爆的同时，部分
经营者资质不全、产品质量参差不齐、实际服
务与广告承诺不符等乱象也随之产生。

业内人士认为，传统旅游企业正处于转
型过程中，而新兴的研学机构又难以完全满
足公众对高质量研学游产品的需求，导致供
需之间存在不匹配的现象。

沈阳市青少年农学研实践基地负责人高
振河表示，教育部、文旅部要求研学机构必须
同时具备教育公司属性和旅行社资质。但在
实际操作中，一些旅行社并没有研发相应研
学课程，只是导游上岗；而有些教育机构只有
带队老师，却没有旅行社资质。还有补课班、
幼儿园、私立学校也纷纷涌入研学市场，虽然
有生源优势，但在组织能力、安全把控、课程
品质方面没有太多实践经验，存在一些隐患。

“研学产品要区别于常规旅游产品，研学
旅游指导师要兼具教师与导游的双重职能，
研学课程的标准化开发要进一步规范。”小囧
在途负责人小米说。

“在文旅加速融合的新形势下，研学项目
涉及教育、文化、旅游、体育、市场监管等多个
政府部门，无论在规则完善还是在监管发力
上，都需要多方联动、统筹协作，并明确责任和
边界。”中国教育科学研究院研究员储朝晖说。

相关机构要想在研学市场上站稳脚跟，
必须在课程研发、研学体验、服务品质、执行
标准上进一步提升。品牌形象、企业外宣、新
媒体运营也逐渐成为品质研学机构的标配。
学生体验、家长反馈也会在自媒体平台给出
评判。有关专家表示，随着研学旅行的覆盖
面越来越广，激烈竞争、规范引导会促进研学
行业良性发展。

天天 点观观

社区食堂的“剩菜
盲盒”还须理性有度

新闻 1°深深

让说走就走的“中国行”更“City”
免签“朋友圈”持续扩容、便利人员往来措施不断优化……

□ 中国妇女报全媒体记者 高峰
□ 朱亦明

“city不city啊？”最近，海外社交平台
上 ，“City 不 City”成 为 热 词 ，“China
Travel”词条相关浏览量突破7亿，越来越
多外国游客来到中国游览名胜古迹、品尝
美食、感受博大精深的中华文化。

“海外中国热”的背后，是中国不断优
化人员往来便利措施的最佳体现，也是中
国与世界各国文化交流繁荣的生动写照。

新现象：入境免签带火中国行
7月6日上午十一点半，从广西南宁飞

往老挝首都万象的航班开始出境边防检
查，中国妇女报全媒体记者注意到，旅客中
有三分之二是老挝籍，除了放假回国的留
学生，也有不少西装革履的商务人士。

当天，南宁口岸共有出入境航班16架
次，上座率几乎均在80％以上。在刚刚过
去的五六月份，南宁口岸入境外籍旅客人
数同比增长400％。作为面向东盟的航空
枢纽，来自马来西亚、泰国和新加坡的旅客
占外籍旅客总数的65％。

对于“海外中国热”现象，新加坡籍旅
客舒宁女士认为免签政策是重要原因。舒
宁的祖籍为广西平南县，她所在的大家族
有一百多人，其中一半人在广西，一半人在
新加坡和马来西亚。这次她打算用完30
天的“免签额度”，除了要回平南“寻根”，还
打算去大连和内蒙古感受一下北方风情。

“新加坡的华人华裔很多，在2月9日
中国与新加坡互免签证正式生效之前，我
听说办理中国签证要去大使馆排很长时间
的队，几乎都得靠‘抢’。所以一直也没机
会回来，现在带上护照就可以坐飞机回国，
节约了很多时间，也更方便了。”舒女士对
免签政策赞不绝口。

入境免签也带动了跨境旅游业的发
展。日前，马来西亚导游刘歆慈带团结束，
准备回国，她告诉记者，政策推出以前，从
报名参团到出发，办理签证的时间保守估
计要一个月。免签后，旅行社也乘势加强

“中国游”的地面推广和网络投放力度，客
户都很感兴趣。

面对不断增长的外籍旅客流量，南宁
出入境边防检查站提前研判分析，科学配
置警力，采取动态调整查验通道、加强现场
分流引导、靠前提供咨询服务等多项措施，
确保旅客通关高效有序、口岸安全稳定。

新角度：中国令人“流连忘返”
“第几次来中国？”对于检查员凌凯波

的这个问题，回答“不止一次”的外籍旅客
越来越多。

“中国每个城市和每个城市都不一样，
每一次来都有不同的收获和惊喜。”黄福顺
从事海产生意，经常往来新加坡和中国，足
迹遍布大半个中国。

“和中国人几乎没有交流隔阂，体验感
很好。比如在马来西亚我们也流行打王者

荣耀。”马来西亚旅客陈杰去过成都和长
沙，喜欢中国的摩登时尚。

“中国的庙宇很大很壮观，我想再去感
受氛围。”老挝姑娘文雅兰告诉记者，她很
喜欢看中国的电视剧《甄嬛传》。

……
不同的国籍、不同的年龄，给出了不同

的答案。
相逢无远近，万里尚为邻。老挝国立

大学孔子学院老方院长李建民1998年来
中国读书，从2010年第一次来南宁访问交
流和筹建孔子学院开始，便经常往返万象
和南宁，他也亲历了中国的飞速发展和口
岸通关环境的优化升级、提质增效。他提
到了一个小细节：大概十年前开始，通关的
自动提示就会自动匹配旅客所持护照对应
的语言，科技感很强。

他认为“海外中国热”是“民间”和“官
方”共同努力的成果。一方面是短视频在
全球的流行，国外游客频频发声，让世界看
到了更加真实生动的中国；另一方面，中国
一直在各个渠道加强对外传播和交流。以
老挝孔子学院为例，作为中国政府在海外
援建的最大一所孔子学院，累计培训本土
汉语学员共28届近5万人，并在全球率先
开设中文师范专业本科，2021年中老铁路
的开通更是推动了老挝学习汉语的热潮。

新趋势：外国人的“中国式旅游”
马来西亚籍旅客陈玉珍女士是享受互

免政策的首批旅客，几个月后，她又带着6
名朋友“二度游桂”。

“在中国，有一部手机就够了。”陈玉珍
提前下载了支付软件、交通软件和聊天软

件，显然有备而来。
广西自然风景得天独厚，从去年9月份

起，南宁口岸逐步迎来了外籍旅客入境热
潮，现在热度不减，但也有两个新变化：一个
是年轻旅客增多，另一个是传统旅游团减
少。据介绍，2023年，南宁口岸最多一天有
6个外籍旅游团出入境，成员大多为老年人，
他们选择跟团而不是自由行的原因是“Se-
curity（安全）、Convenient（便捷）”。

在免签政策、境外支付便利化及住宿
优化等政策红利的共同影响下，3月份以
来，自由行的外籍旅客占比逐步提升。

泰国女孩侬蓝就是其中之一。去年，
姐姐曾经带她去过上海和苏州，吃了苏式
面条，买了中国传统国货美妆，她还给记者
展示了她在朱家角拍的旗袍照。在社交软
件TikTok上刷到“南宁之夜”的视频后，
她又和朋友开启了第二次中国旅行。

“上一次来，我觉得中国很安全，中国
人也很友好。”和很多年轻人一样，侬蓝喜
欢在网络上研究攻略，综合对比之后，她选
择了租车租导游的定制旅行。

负责接待侬蓝的广西康辉国旅导游杨
女士表示，今年崇左和靖西方向的个性化
定制小团火爆，通过多个网络平台，他们接
待了来自新加坡、马来西亚、韩国以及泰国
的旅客。“虽然在数量上与国内的定制旅行
没法比，但这是一个新趋势，‘中国式’旅游
将越来越受欢迎。”

□ 木须虫

年轻人悄然爱上的社区食堂，竟然也玩起了“剩菜盲盒”，
两者会碰撞出怎样的火花？最近，上海徐汇区的一家社区食
堂，漕河泾街道华富社区食堂推出了一款10元“爱心盲盒”，每
天限时限量发售，受到很多人的喜爱。“盲盒”的售卖时间是社
区食堂当天营业结束前一小时，目前是13:00—13:30、19:00—
20:00两个时间段。

相对于时下流行的“剩菜盲盒”，社区食堂的“剩菜盲盒”
更名副其实，前者多是一些糕点之类的食品，而后者则是实实
在在的中式菜品。当然，也非实质性的“剩菜”，而是食堂加工
模式无法精准控量，在正常餐饮时段来不及售完的菜品，延时
继续销售，在卫生与品质方面没有任何问题。

同时，引入“盲盒”的形式，并以低于正常价格一半的优
惠，再辅以延时服务，不得不说很有吸引力。如此，既使得这
些菜品实现了物尽其用，从根本上防止了食物浪费，同时，也
让一些因工作影响不能正常就餐和部分低收入群体，切实享
受到了便利与实惠。

食物浪费是餐饮的共性问题，社区食堂“大锅小份”的制
售模式，受到销售波动的影响，不可避免地会产生“剩余”，通
过服务便利与价格优惠促销，扩大消费减少浪费，从这个意义
上来说，社区食堂引入“剩菜盲盒”可以借鉴复制。

当然，“剩菜盲盒”并不是餐饮经营的主流，而时下，“剩菜
盲盒”在流量的挟持下，反而成为“噱头”，显然本末倒置。社
区食堂引入“剩菜盲盒”的确让经营又亮了几分，但并不宜成
为社区食堂营销的“卖点”乃至“炫耀点”，还须谨守减少食物
浪费举措的边界，合理有度。

此外，“剩菜盲盒”对消费者而言是射幸选择，对于经营者
来说同样也有不确定性，就餐的人多，“剩菜”就少甚至没有。
总之，“剩菜盲盒”不会是稳定的供应。因此，社区食堂等餐饮
经营者，亦要合理控量，不唯“剩菜”而增量，同时，也要加强宣
传，引导消费者理性对待，消除“剩菜盲盒”经营模式的误区。

免签“朋友圈”持续扩容、便利人员往来措施不断优化
“中国游”持续保持高位热度，外国游客“说来就来”正

在成为现实

▲ 南宁出入境边防检查站为外籍旅客
办理边检查验手续。 朱亦明/摄

▲ 7月9日，来自意大利的游客在北京
天坛公园体验太极拳后合影留念。

新华社记者 鞠焕宗/摄


